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ATA n°01/2023

--------Aos vinte e quatro dias do mes de fevereiro de dois mil e vinte e tres, pelas vinte

horas e trinta minutos, no Saldo Nobre da dos Paws do Concelho, reuniu-se em Sessao

Ordinaria, a Assembleia Municipal de Vila Velha de ROdao corn a seguinte ordem de

trabalhos: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----1-Ponto previo antes da ordem do dia; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----2-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da Alteracao

Modificativa aos Documentos Previsionais de 2023; - - - - - - - - - - - - - - - - -

----3-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da adesao do

Municipio a Associacao Portuguesa de Distribuicao e Drenagem de

Aguas (APDA); - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----4-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da delegacao de

competencias na CIMBB no dominio do Estacionamento Pdblico

(Procedimentos Contraordenacionais); - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---5-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da prorrogagao do

prazo da transferencia de competencias para o Municipio na area da

Acao Social; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---6-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao do Regulamento

Geral de Taxas e da Tabela de Taxas e Outras Receitas Municipais do

Municipio de Vila Velha de Rodao; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---7-Informacao do Sr. Presidente da Camara Municipal sobre a

atividade do Municipio nos termos da alinea c) do n.°2 do artigo

25° da Lei 75/2013 de 12 de setembro; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---8-Outros assuntos de interesse para o Municipio; - - - - - - - - - - - - -

- ---9-Periodo de intervencao do public° nos termos do Regimento;-

- ---0 Sr. Presidente da Assembleia Municipal declarou aberta a

sessao e em seguida procedeu a conferencia dos membros,

verificando-se a falta dos membros, Vitor Filipe Marques e Carlos



Alberto Silva Goncalves, tendo ambos justificado a ausencia e

solicitada a sua substituicao, em conformidade corn o Regimento da

Assembleia Municipal, estando assim presentes os membros Virgilio

dos Santos Boleto Vieira, em substituicao do membro Vitor Marques e

Paulo Manuel Candeias Farinha Roberto, em substituicao do membro

Carlos Goncalves. Verificou-se tambem a falta da Vereadora da

Camara Municipal, Dr Ana da Conceicao Bento Carepo. - - - - - - - - - - - - - -

- Foi dado conhecimento da correspondencia remetida a Assembleia

Municipal, ficando disponivel para eventual consulta. - - - - - - - - - - - - -

-- 0 Presidente da Assembleia Municipal colocou a apreciacdo a

Ata da sessao ordindria realizada em 02/12/2022, previamente

remetida a todos os membros, tendo esta sido aprovada por maioria,

corn duas abstencoes dos membros Ivo Renato Diogo de Campos Patricio

e Paulo Manuel Candeias Farinha Roberto, por nao terem estado

presentes nessa sessao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---1-Ponto previo antes da Ordem do Dia: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro Humberto Mendes comecou por cumprimentar todos os

presentes e antes de iniciar a sua intervencao solicitou ao

Presidente da Mesa deste Orgao que apas a mesma propusesse um

minuto de silencio em homenagem a todas as vitimas da Guerra da

Ucrania, iniciando em seguida a intervencao que a seguir se

transcreve: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- "Voltamos a trazer hoje, data em que se assinala um ano sobre

o inicio da Guerra na Ucrania, o tema d Assembleia. - - - - - - - - - - - - - - -

- E importante ndo deixar que este conflito faca parte das nossa

vidas como se de coisa normal se tratasse. E importante ndo deixar

que se banalize esta questdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Faz hoje um ano que a Europa acordou em sobressalto. Faz hoje

um ano que teve inicio a guerra da Ucrania. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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- ---Corn efeito, na madrugada do dia 24 de fevereiro de 2022, a
Federagdo Russa atacou a Ucrania. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---A intervengdo ndo é - como é alias born de ver - uma operacdo

militar especial (signifique isto, o que significar). - - - - - - - - - - - - -

- ---Por mais que ndo sejamos entendidos em materia de conflitos

militares, as imagens que nos chegam da Ucrania, sdo imagens de um

pals em Guerra.

----Sdo imagens de dor, de desespero e de morte. Sdo imagens de um

pals a ser destruido por um outro.

- ---E por isto que ndo podemos deixar esta guerra entrar no nosso

quotidiano. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Mas é tambem por isto que: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Importa continuar a demonstrar solidariedade para corn o povo

da Ucrania. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

continuar a recriminar a violencia sob qualquer uma

das suas formas. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- -Neste caso, importa continuar recriminar a que é exercida pela

Federacdo Russa sobre o Povo Ucraniano.

- ---Isto porque, o que importa - independentemente das razOes que

sejam sustentadas pelas partes - e fundamentalmente pela agressora,

- sdo as pessoas.

- ---0 recurso a violencia, ao terror e a morte, ndo pode ser nunca

um meio para atingir um fim. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----E ndo pode, pois a guerra é cega. Os misseis sdo cegos. As

armas - no seu sentido mais abrangente, sdo cegas. - - - - - - - - - - - - - - - -

- -Quer° corn isto dizer que os mais afetados por esta guerra sdo

as pessoas. Independentemente das suas idades ou sexo.

----A morte de apenas uma crianca - provocada por um conflito -

seria por si so motivo de condenagdo veemente e de repulsa. - - - - - - -



- Mas entdo, que dizer da morte de 487 criangas? - - - - - - - - - - - - - - -

---- Os mais frageis, porque mais vulneraveis, sao os que mais

sofrem. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- E por isso que passado precisamente um ano sobre o inicio da

Guerra, importa continuar a nao esquecer as pessoas. - - - - - - - - - - - - - -

- Importa nao esquecer as vitimas do conflito. - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Importa nao esquecer os Ucranianos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Importa-lhe dar-lhes voz - que é o que aqui fazemos. - - - - - - - - -

- Qualquer dificuldade econamica - consequencia da guerra - sera

sempre irrelevante quando comparada corn aqueles que sofrem as suas

atrocidades e a sua devastagao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Deixo aqui alguns ndmeros deste tiltirno ano de guerra: - - - - - - - -

- --- N.' de Refugiados: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 18 milhoes de pessoas - DeslocagOes internas (Estimativa de 10

milhoes) e para paises europeus (Estimativa de 8 milhOes); - - - - - - - -

---- A ONU classifica esta crise de refugiados como a pior na

Europa desde a II Guerra Mundial. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- Dar conta que Portugal acolheu 57 109 refugiados. - - - - - - - - - - - -

- ---Ajuda Humanitaria: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- M a i s d e 1 7 milhoes d e ucranianos precisam d e a j u d a

humanitaria; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Mais de 9 milhOes necessitam de ajuda alimentar e alojamento.-

- E para terminar: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- N.' de Vitimas Civis: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- A ONU estima "embora os nameros reais sejam consideravelmente

mais altos" que, entre 24 de fevereiro de 2022 e 21 de fevereiro de

2 0 2 3 o n a m e r o d e vitimas c i v i s n a U c r a n i a ultrapassa o s 2 1 0 0 0

sendo: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Mortes 8 006 pessoas (incluindo-se neste namero 487 criangas);
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- ---Feridos 13 287 pessoas (incluindo-se neste n6mero 954

menores); - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Mais concretamente, sustenta a ONU que, de 24 de fevereiro do

ano passado ate 02 de janeiro deste ano, foi possivel identificar

de entre os mortos civis: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---2 737 homens; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---1 842 mulheres; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----216 meninos; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----175 meninas."

- ---0 membro Luis Coutinho comecou por cumprimentar todos os

presentes e como se assinalava um ano da Guerra na Ucrania, os

membros da bancada da Congaed° "Novo Rumo" apresentavam uma Mocdo

sobre este assunto solicitando a entrada da mesma neste ponto. ---

- ---Apas a aprovacdo por unanimidade da entrada da Mocdo referida

este membro leu o documento, que aqui se dá por transcrito e anexa

A presente Ata.

- ---No final da leitura, foi o mesmo colocado a votacdo tendo sido

aprovado por unanimidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 Presidente da Assembleia Municipal disse que alem da

situacdo da Guerra na Ucrania, lembrou tambem a tragedia do sismo

que ocorreu na Turquia e na Siria e que, apesar de ainda ndo estar

totalmente contabilizado, provocou muitas vitimas. - - - - - - - - - - - - - - - -

----Assim propos que fosse feito dois minutos de silencio, um

pelas vitimas da Guerra na Ucrania e outro pelas vitimas do sismo

na Turquia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Em seguida foram cumpridos os minutos de silencio propostos. -

----0 membro Ricardo Morgado comecou por cumprimentar todos os

presentes e em seguida fez uma intervencdo sobre o tema "Iniciativa

Governo mais proximo", que a seguir se transcreve: - - - - - - - - - - - - - - - -



"Durante dois dias, no passado dia 25 e 26 de janeiro, o
Governo visitou todos os concelhos do distrito de Castelo Branco.

Foi o assinalar da iniciativa Governo Mais Proximo, as quais se

juntou um Conselho de Ministros descentralizado, iniciativa esta

que naturalmente saudamos. Pela relevancia do moment° e pelo

aproximar da realidade dos nossos territarios, no que concerne a

oportunidades relevantes de desenvolvimento da regiao e inovadores

do pont° de vista economic° e social. E aqui que o Plano de

Recuperagao e Resiliencia Loma particular destaque. Num apoio que

se quer cOlere, claro, objetivo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- No nosso concelho, gostaria de deixar um especial destaque

para as visitas a Roclayer e a Paper Prime, empresas que se

enquadram no fortissimo cluster do papel e onde esta ultima,

anunciou um ambicioso plano de investimentos para os proximos tress

anos, de algumas dezenas de milhoes de euros.

---- Sao boas noticias, desde já, porque a tecnologia que norteia

este tipo de empresas nos nossos dias, associa uma forte componente

financeira e nao menos forte, preocupagoes de eficiencia e

sustentabilidade ambiental. Por exemplo, na utilizagao de fontes de

energia renovavel, na poupanga e reutilizagao de aguas. - - - - - - - - - - -

- ---A Navigator, atente-se, foi a 3 maior empresa exportadora em

2022. Ou seja, a contribuigao deste ninho de empresas para a

riqueza do pals é muito relevante para o Produto Intern° Bruto

(PIB) do pals. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- E é aqui, que centrando atengoes na nossa realidade local que

teremos forgosamente de ir mais alem. Sabendo que sao as empresas

que criam riqueza, geram oportunidades, numa area que é altamente

tecnologica, nao podemos esperar mais. E altura de criarmos

sinergias corn institucionais de ensino superior para formarmos os



Livro n.° 6

FL 100

mais altos quadros para, em particular sublinho, este tip° de

empresas, esta area de negocio. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Temos hoje condicoes de habitacao, educacdo, sociais e

culturais impares, de apoio inexcedivel que, associado a formacdo e

emprego servem de alavanca para uma major fixacdo de pessoas. - - - - -

tenhamos dovidas: a competicao, lido so pelo emprego em

areas como a hotelaria e a restauracao, mas sobretudo o

tecnologico, vai subir em Portugal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---E para essa retencao, temos necessariamente de ter o nosso

contributo, as nossas ofertas. Fica o desafio para a consolidacdo

do aumento de formacdo que corresponda a verdadeira necessidade, a

verdadeira criacdo de valor para os investimentos futuros que se

avizinham e numa area de relevancia extrema para o nosso concelho,

para o Pais." - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 Presidente da Assembleia Municipal, por solicitacao da

Comissao de Protecao de Criancas e Jovens de Vila Velha de Rodao a

designacao de um cidadao eleitor para integrar esta Comissao,

colocou a votacao a entrada deste assunto neste Ponto. - - - - - - - - - - - -

----0 Presidente da Assembleia Municipal disse que dado ao

conhecimento que tinha do trabalho muito positivo que a cidada

Maria Joao Vicente vinha desenvolvendo nesta Comissao e podendo a

mesma ser nomeada para mais um mandato de tres anos, questionava

aos membros presentes se preferiam reconduzir a mesma para mais um

mandato ou fazer nova eleicao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Apas votacao e tendo sido solicitado pela Comissao de Protecao

de Criancas e Jovens de Vila Velha de Radao a designacdo de um

cidadao eleitor para integrar esta Comissao, visto a cidada Maria

Joao Raimundo Carrilho Vicente ter cessado as suas funcoes no dia

21/02/2023, a Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade e



dando cumprimento ao estipulado no n°1 do artigo 26' da Lei

n0147/99, de 1 de setembro, alterada pela Lei n° 142/2015, de 8 de

setembro, reconduzir a cidadd Maria Joao Raimundo Carrilho Vicente

para um novo mandato de tr8s anos na Comissao de Protecao de

Criancas e Jovens do Concelho de Vila Velha de Roda-o. - - - - - - - - - - - - -

- --- Sendo esta cidada tambem membro deste orgdo, a mesma nao

participou na votacao deste ponto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 2-Apreciacdo, discussao e eventual aprovacao da Alteracdo

Modificativa aos Documentos Previsionais de 2023; - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 m e m b r o P a u l o R o b e r t o c o m e c o u p o r cumprimentar t o d o s o s

presentes, aproveitando p o r s e congratular corn o s documentos

apresentados q u e e s t a v a m b e m explicados e q u e no f u t u r o a s s i m

continuasse, solicitando mais informacao sobre os mesmos.

- --- 0 S e n h o r Presidente d a C a m a r a Municipal c o m e c o u p o r

cumprimentar t o d o s o s presentes, aproveitando p a r a s e r e f e r i r a s

intervene-6es feitas no ponto anterior sobre a guerra na Ucrania e a

tragedia ocorrida na Turquia, dizendo que eram dois flagelos, u m  d e

c a u s a s naturais e o u t r o d e c a u s a s humanas, deixando e m n o m e do

Executivo uma palavra de solidariedade a todos aqueles que estavam

a sofrer e envolvidos nestas tragedias. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- Em relacao aos documentos em andlise, disse que estes estavam

b e m elaborados e b e m explicados, deixando u m a p a l a v r a d e

agradecimento aos servicos q u e o s elaboraram, dizendo que o  v a l o r

referido n e s t a alteracdo devia-se A integracao d o s s a l d o s d e

ger-el-Iola anteriores no Orcamento, dando mais algumas informacoes.-

- --- Nal() havendo mais intervene-6es e apos votacao, foi aprovada por

maioria, corn 1 6 (dezasseis) v o t o s a f a v o r e 3 ( t r e s ) abstencoes,

dos membros Luis Manuel Machado Brito Coutinho Dias, allia Cristina
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Marchdo Ceia e Paulo Manuel Candeias Farinha Roberto, em

conformidade corn a alinea a) do n.° 1 do artigo 25° do Anexo I da

Lei n' 75/2013, de 12 de setembro, a 1. Alteracdo Modificativa aos

Documentos Previsionais de 2023, conforme mapas anexos, elaborados

nos termos do Decreto-Lei n.° 192/2015, de 11 de setembro, da Norma

de Contabilidade Pilblica n.' 26 e do disposto no ponto 8.3.1.4 do

Plano Oficial de Contabilidade das Autarquias Locals (POCAL),

aprovado pelo Decreto-Lei n.' 54-A/99, de 22 de fevereiro. - - - - - - - -

- ---A referida alteracdo modificativa contempla a l' Alteracdo

Modificativa ao Orcamento da Receita, corn a inclusdo do saldo da

gerencia anterior no valor de 2.840.000,00C (dois milheies

oitocentos e quarenta mil euros) e uma diminuicdo no valor de

1.000.000,00C (um milhao de euros), a 1' Alteracao Modificativa ao

Orcamento da Despesa Efetiva, corn um aumento de 1.840.000,00C (um

milhao oitocentos e quarenta mil euros), em 2023. Os reforcos da

Despesa Corrente sac, no valor de 150.000,00C (cento e cinquenta mil

euros) e os reforcos na Despesa de Capital no valor de

1.690.000,00C (um milhao seiscentos e noventa mil euros), para

2023. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---A 1' Alteracdo Modificativa ao Plano Plurianual de

Investimentos, no valor de 1.690.000C (um milhao seiscentos e

noventa mil euros) em 2023 e variacoes nos anos subsequentes,

compensadas nos respetivos anos, num valor 1.394.000,00C (um milhao

trezentos e noventa e quatro mil euros), 1.473.000,00C (um milhao

quatrocentos e setenta e tress mil euros), 400.000,00C (quatrocentos

mil euros) e 2.000.000,00C (dois milhaes euros), respetivamente. --

- ---A la Alteracdo Modificativa Corrigida ao Plano de Atividades

Municipais, no valor de 95.000,00C (noventa e cinco mil euros), em

2023 e um aumento nos anos seguintes em 55.000,00C (cinquenta e



cinco mil euros), 60.000,00C (sessenta mil euros), 57.500,00C

(cinquenta e sete mil e quinhentos euros) e 55.000,00C (cinquenta e

cinco mil euros) respetivamente.

- --- Esta deliberacdo foi tomada em conformidade corn o Despacho

n°20/2023, datado de 13/02/2023, ratificado na reunido do Executivo

realizada em 17/02/2023, que se anexa aos documentos presentes

nesta sessao e verificadas as condicoes expostas na informacao n.°

02/2023 da DAF, aprovada em reunido do executivo de 03/02/2023 e

submetida a este orgao para deliberacao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

---- 3-Apreciagdo, discussdo e eventual aprovacdo da adesdo do

Mbnicipio a Associacdo Portuguesa de Distribuicdo e Drenagem de

Aguas (AIDDA); - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - - 0 membro Ricardo Morgado saudou a iniciativa de adesdo a esta

Associacao pensando q u e sera' u m a m a i s v a l i a p a r a o Municipio

aproveitar o trabalho desenvolvido p o r e s t a n u m a a r e a corn u m a

importancia cada vez major como era a gestdo da aqua. - - - - - - - - - - - - -

- --- ado h a v e n d o m a i s intervencoes e al:x-5s votacdo, a Assembleia

Municipal, em conformidade corn a informacdo n°17/2023, da Divisao

d e O b r a s , Urbanismo e Ambiente e d a deliberacdo d a r e u n i d o d a

C a m a r a Municipal 20/01/2023, q u e s e a n e x a m , deliberou, p o r

unanimidade, de acordo corn o disposto na alinea k), do artigo 23'

d o A n e x o I d a L e i n . ' 75/2013, d e 1 2 d e setembro e conforme

preceituado no artigo 53.0 da Lei n.' 5 0 / 2 0 1 2 d e 31 de agosto, n a

r e d a c d o a t u a l , aprovar a a d e s d o d o Municipio a A P D A - Associacdo

Portuguesa de Distribuicao e Drenagem de Aguas, Associacdo sem fins

lucrativos, q u e tern, e n t r e outros, p o r objetivo representar e

defender o s interesses d a s entidades e organismos responsaveis

p e l o s sistemas pdblicos d e a q u a s d e abastecimento e de aquas
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residuals e de todos os demais intervenientes neste dominio,

considerando-se que a integracdo do Municipio nesta entidade pode

vir a constituir-se uma mais valia tecnica, nomeadamente no que

refere ao acesso a informacdo privilegiada no

abastecimento e aquas residuals, bem

conhecimento e das melhores politicas a

bibliografia publicada pela APDA. - - - - - -

- ---Esta adesdo tern um custo associado ao pagamento de uma joia de

entrada mais a respetiva quota anual, no montante de 100,00E (cem

euros) e 500,00E (quinhentos euros) respetivamente.

- ---A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

----4-Apreciacao, discussdo e eventual aprovacdo da delegacdo de

compet6ncias na CIMBB no dominio do Estacionamento Pdblico

(Procedimentos Contraordenacionais); - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 Presidente da Assembleia Municipal disse que em relacdo a

este assunto e na sua opinido, o Governo central deveria ter a

coragem de fazer uma descentralizacdo ou rid° fazer nada.

----0 Senhor Presidente da Camara Municipal disse que a celebracdo

deste contrato administrativo prendia-se corn o facto de aproveitar

a estrutura da Comunidade Intermunicipal da Beira Baixa para

efetuar um servico que para os Municipios, ao nivel dos recursos

humanos, iria sobrecarregar ainda mais estes servicos e assim,

atraves desta Comunidade, haveria uma eficiencia de recursos,

acrescentando que esta decisao fora tomada em consonancia corn todos

os Municipios constituintes da CIMBB. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----A Assembleia Municipal, no seguimento da proposta aprovada na

reunido da Camara Municipal realizada em 03/02/2023, relativa a

transferencia de competencias para a Comunidade Intermunicipal da

Beira Baixa, no dominio do estacionamento pib1lco, deliberou por

setor das aquas

se

de

COMO,

serem

na divulgacdo do

seguidas e na vasta



unanimidade, nos termos do disposto na alinea k) do n. °1 do artigo

25° do Anexo I da Lei n.' 75/2013, de 12 de setembro, aprovar a

proposta de delegacdo de competencias e o contrato

interadministrativo na Comunidade Intermunicipal da Beira Baixa, em

conformidade corn o deliberado na minuta n039/2023, aprovada na

reunido da Camara Municipal de 03/02/2023, que se anexa junto aos

documentos presentes nesta sessao.

---- A presente deliberacao foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

5-Apreciacdo, discussao e eventual aprovacao da prorrogacdo do

prazo da transferencia de competencias para o Municipio na area da

Acao Social; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Paulo Roberto questionou se a partir do dia tress de

abril esta decisdo era irreversivel, ou seja, se seria obrigatorio

para a Autarquia aceitar a transferencia das competencias nesta

area.

---- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal respondeu que do ponto

de vista legal assim era e apesar de se ter vindo a discutir este

assunto e mesmo havendo uma evolucao significativa nesta materia,

'ado concordava porque havia uma injustica naquilo que era proposto

para Vila Velha de Rada° para aquilo que era proposto a outros

Municipios comparaveis corn o nosso, nomeadamente o referente ao

programa RLIS que funcionou neste concelho he. alguns anos, programa

este assegurado pela Santa Casa da Misericardia desta Vila e que

teve uma intervencao expressiva na area social, tendo sido

finalizado por motivos de atraso de pagamento da entidade gestora

deste programa a Santa Casa da Misericardia provocando assim

dificuldades de tesouraria a esta instituicao que a obrigou a rid()

continuar corn o mesmo. A administracdo Central reconheceu estas

dificuldades e compensou os Municipios que estavam nessa situacdo
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corn uma verba para lhes permitir reativar o programa RLIS. Em

relacdo a Vila Velha de Rada) essa verba 'ado foi atribuida porque,

conforme o acordo feito entre a Associacdo Municipal de Municipios

Portugueses e o Governo e que referiam os registos da atividade da

Seguranca Social, de facto quando se comparavam os registos

apresentados no documento em relacdo a Vila Velha de Raddo corn

outros Municipios estes dados eram identicos e a esses era

atribuida uma verba para repor o RLIS e a Vila Velha de Roddo nao

era contemplada corn esse valor. Já questionara o porque desta

situacao a diversas entidades mas ainda nao obtivera resposta.

Assim, nao havendo resposta teria que se adotar uma posicao que

defendesse os interesses do nosso concelho porque rid° era aceitavel

que em situacoes que considerava iguais existirem transferencias

financeiras diferentes. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Ndo havendo mais intervencoes e apas votacao, a Assembleia

Municipal, no seguimento da proposta aprovada na reuniao da Camara

Municipal, realizada em 03/02/2023, relativa a transferencia de

competencias no dominio da acao social e face a nao ter, ainda,

sido possivel chegar a um entendimento sobre a correcdo do montante

da atribuicao de verbas a transferir para o municipio, deliberou

por unanimidade, prorrogar o prazo de transferencia de competencias

no dominio da acdo social, previstas no Decreto-Lei n.' 55/2020, de

12 de agosto, e nas Portarias n.as 63/2021, 64/2021, 65/2021 e

66/2021, de 17 de marco, bem como no Despacho 9817-A/2021, de 8 de

outubro e do Decreto-Lei n° 87-B/2022 de 29 de dezembro, ate 3 de

abril de 2023, por se manter o entendimento de que rid() estao

reunidas as condicbes necessarias para o seu exercicio, atendendo

as razOes expressas na deliberacao aprovada na minuta n.° 29/2023,

que se junta aos documentos presentes fiesta sessao e fica a fazer



parte da presente deliberacao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- D e v e r d a i n d a s e r comunicada esta Deliberacdo a Direcao G e r a l

das Autarquias Locais, nos prazos previstos na Lei para o efeito.-

- --- A presente deliberacao foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- 6-Apreciacao, discussao e eventual aprovacJo do Regulamento

Geral de Taxas e da Tabela de Taxas e Outras Receitas Municipais do

Municipio de Vila Velha de Rodao; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

N a o h a v e n d o intervencoes e a p a s votacdo, a Assembleia

Municipal deliberou por unanimidade, e m conformidade c o r n  a a l i n e a

g ) d o  n . ° 1 do artigo 25', d o  a n e x o I d a L e i n.075/2013, d e 1 2 d e

setembro, aprovar Regulamento Geral de Taxas e da Tabela de Taxas e

O u t r a s Receitas Municipais do Municipio d e V i l a V e l h a d e R o d d o ,

conforme o t e x t o apresentado e aprovado n a R e u n i d o d e C a m a r a

realizada em 03/02/2023, que fica arquivado e sera rubricado pelos

membros da mesa.

- --- A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- 7-Informacao d o Sr. Presidente d a C a m a r a Municipal s o b r e a

atividade do Municipio nos t e r m o s d a a l i n e a c ) d o  n . ° 2 d o a r t i g o

25° da Lei 75/2013 de 12 de setembro; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Sobre este ponto foi entregue a cada membro da Assembleia uma

Informacdo e s c r i t a evidenciando no n ' 1 , a situacao financeira,

reportada a  d a t a d e 1 6 (dezasseis) d e fevereiro, nomeadamente, o s

valores da receita cobrada de 1.359.168,94C (um milhao, trezentos e

cinquenta e n o v e m i l , c e n t o e sessenta e o i t o e u r o s e n o v e n t a e

q u a t r o centimos), d o s pagamentos efetuados d e 631.592,37C

(seiscentos e trinta e um mil, quinhentos e noventa e dois euros e

t r i n t a e s e t e centimos) e do s a l d o reportado a 16/02/2023 d e

3.568.270,50C ( t r e s milhoes, quinhentos e sessenta e o i t o m i l ,

duzentos e setenta euros e cinquenta centimos), bem coma as faturas
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e
por pagar a fornecedores no valor de 109.631,78E (cento e nove mil,

seiscentos e trinta e um euros e setenta e oito centimos), sendo

que, da importancia por pagar a fornecedores, já se encontrar

liquidado o valor de 68.219,36E (sessenta e oito mil, duzentos e

dezanove euros e trinta e seis centimos). - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---No n°2, as principals atividades desenvolvidas pela autarquia

nos setores da Educacao, Cultura, Desporto e Tempos Livres, Aga-a

Social, do Desenvolvimento e Turismo, no Apoio ao Desenvolvimento e

Protecdo Civil, no da Habitacao e Urbanismo, Obras e Projetos

Municipais, bem como a informacao sobre os recursos hierarquicos e

processos judiciais pendentes.

- ---0 membro Vitor Oliveira, Presidente da Junta de Freguesia de

Sarnadas de Rodao, comecou por cumprimentar todos os presentes,

referindo-se em seguida ao Centro de Convivio que ha cerca de tres

anos foi aberto em Sarnadas de Raddo para colmatar o encerramento

do centro de Dia daquela localidade e que possibilitou que os

idosos deste concelho continuassem a ter um lugar de apoio e

acompanhamento. Neste momento é frequentado por trinta utentes e na

sua opiniao este espaco superou as expetativas criadas para o

mesmo, deixando assim uma palavra de agradecimento ao Executivo da

Camara Municipal e da Junta de Freguesia de Sarnadas de Rada° que

decidiram converter um espaco que estava desaproveitado, num espaco

atil proporcionando aos idosos que o frequentam um apoio muito

importante para os mesmos.

- ---0 membro Luis Coutinho, comecou por propor um louvor a equipa

que participou na Lisbon Food Affair, feira profissional dedicada

ao setor alimentar portugues, na divulgacao dos produtos da marca

"Terras de Oiro", bem como uma palavra de agradecimento a Camara

Municipal pelo apoio que tern dado aos produtos e produtores do



concelho na divulgacao dos mesmos.

---- Em seguida questionou se seria possivel a criacao de uma

plataforma "SOS Processiondria", como ja existia para a vespa

velutina, e de igual forma, a remocao dos ninhos detetados no

concelho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Questionou tambem que uma vez que as obras do Centro de

Interpretacdo da Arte Rupestre do Vale do Tejo já se encontravam

concluidas, para quando a abertura do mesmo e se foi acrescentado

alguma valencia a este espaco. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro Ricardo Morgado referiu-se ao inicio das obras na Rua

da Estrada Nacional 18 solicitando um ponto da situacdo sobre as

mesmas, salientando tambem a aquisicao, por um privado, do edificio

do antigo restaurante "Pombalinho" e que já entrou em obras de

recuperacdo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por responder

ao membro Luis Coutinho e em relacdo ao problema corn a

processiondria (lagarta do pinheiro), disse que ja havia uma

intervencao a decorrer no terreno, corn a colocacdo de discos,

levada a cabo pelo ICNF, que era a entidade que tinha a seu cargo

essa area, mas esta era uma questa° que se poderia colocar junto da

CIMBB e equacionar junto dos outros municipios uma intervencao

alargada neste ambito. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Em relacao a participacao na feira Lisbon Food Affair, pela

avaliacdo que fora feita, considerou a mesma muito positiva, dando

nota que o Municipio de Vila Velha de Radao foi o dnico a estar

presente, realcando assim o trabalho que tern vindo a ser feito corn

os produtores do concelho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- No que dizia respeito ao CIARVT disse que a obra em si estava

concluida tendo-se j á iniciado o trabalho na area dos conteddos,
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trabalho este tambem corn alguma complexidade, estando previsto que

no presente ano sera feita a instalacdo da parte mais significativa

dos mesmos, prevendo que a inauguracdo possa ocorrer em meados do

proximo ano.

- ---Referindo-se ao questionado pelo membro Ricardo Morgado, d i s s e

que realmente já se tinha iniciado a intervencao na Rua da Estrada

Nacional 18 e que esta era significa, exigente e complexa em todos

o s a s p e t o s e q u e e s t a v a a s e r f e i t a p o r administracao d i r e t a

estando a decorrer a born ritmo, dando mais algumas informacoes. . . . . . . . . . . 1 . •

----Mais d i s s e q u e realmente e r a corn a g r a d o q u e t i v e r a

conhecimento d a aquisicao do edificio d o "Pombalinho" p o r u m

particular, residente nesta Vila e q u e j á tinha atividade n o  r a m o

do t u r i s m o e ao investimento q u e a l l s e propunha a f a z e r , s e n d o

assim uma mais valia para aquela zona, tanto ao nivel paisagistico

como do turismo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Paulo Roberto questionou s e o Municipio t a m b e m i r i a

estar presente na BTL (Bolsa de Turismo de Lisboa) para promocao da

marca "Terras de Oiro", que se Ira realizar brevemente em Lisboa.

- ---Em relacdo a informacao financeira disse que enquanto ao nivel

d a s receitas e x i s t i a u m a proporcionalidade e m r e l a c a o a o t e m p o

decorrido desde o inicio do ano, no que dizia respeito as despesas

estava muito aquem, pensando que este facto seria conjuntural e nao

estrutural. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 S e n h o r Presidente d a C a m a r a Municipal respondeu q u e e m

relacdo a participacao na BTL sempre defendera que esta deveria ser

conjunta d a Comunidade Intermunicipal d a B e i r a B a i x a e i s s o tern

s i d o f e i t o , m a s em paralelo tern existido t a m b e m u m a participacao

direta dos Municipios que a constituem, o  q u e , na sua opiniao, n a o

dava a projecao que se alcancaria participando t o d o s juntos e em

. . .



exclusivo corn a CIMBB e assim entendera que o Municipio rid° deveria

participar individualmente e, de alguma forma, reforcar o papel

desta Comunidade Intermunicipal neste certame. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Respondendo a questdo relacionada corn a parte financeira disse

que se p r e n d i a corn a organizacdo administrativa e d o seu

enquadramento legal, que obrigava a contabilizar tudo aquilo q u e

era despesas que tern ao longo do ano e fazer essa projecao. - - - - - - -

---- 8-Outros assuntos de interesse para o Municipio; - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Julia Ceia disse que tinha tido conhecimento do

aparecimento de um ndmero significativo de passaros mortos e que

estes foram enviados para andlise, questionando se havia mais

informacoes sobre este acontecimento.

---- 0 membro Celia Ribeiro, Presidente da Junta de Freguesia de

Fratel, comecou por cumprimentar todos os presentes, comecando por

felicitar o Municipio pela apresentacdo pdblica que o Senhor

Presidente da ANACOM fez no passado dia 17 (dezassete), que contou

tambem corn a intervencao da Senhora Administradora da fibra atica e

onde foi apresentado um estudo sobre a qualidade de redes moveis no

nosso concelho, tendo sido dito que estava previsto, a t e  a o final

do primeiro trimestre, a ANACOM lancar um concurso pdblico para

fazer chegar a fibra atica a todas a s zonas do pals tendo como

previsdo que o investimento seja feito no prazo de ties anos, ou

seja, o pals estar coberto a cem por cento. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Solicitou e m s e g u i d a m a i s informacdo s o b r e u m p o n t o d e

situacao sobre a situacdo da entrada do Fratel e acesso a A23.----

- - - -  0 m e m b r o L u i s Coutinho referindo-se a operacionalizacao d a

r e c o l h a seletiva dos biorresiduos e d a d o q u e i r i a ser obrigatorio

as Camara Municipais terem este problema resolvido e a funcionar no

primeiro dia de janeiro de 2024, questionou em que situacao estava
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?
o nosso Municipio nessa area.

- ---Solicitou tambem mais informacdo sobre a futura instalacao da

unidade fabril para producao de hidrogenio verde.

----0 membro Paulo Roberto referindo-se a. situacdo da empresa

CENTROLIVA que pensa que ainda rid° estard resolvida, questionou se

corn a vinda de alguns ministros ao concelho, por ocasido do

Conselho de Ministros descentralizado, realizado em Castelo Branco,

este assunto foi abordado ou se houve mais alguma evolucao. - - - - - - -

- ---0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por responder

a questdo colocada pelo membro Julia Ceia, dizendo que a Camara

Municipal rid° tinha tido qualquer informacao ou conhecimento do

caso referido e assim rid() poderia dar nenhuma informacdo sobre essa

situacao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Em relacdo a intervencao do membro Celia Ribeiro, disse que a

apresentacao referida foi iniciativa da ANACOM e rid° da Autarquia,

tendo a Camara Municipal possibilitado a realizacdo da mesma e

convidado rid° so os presidentes das Juntas de Freguesia a

participar como estendeu o mesmo a toda a populacdo. Mais disse que

o Executivo tern vindo a reclamar e a tentar adiantar a cobertura do

concelho corn a fibra atica a cem por cento esperando que isso possa

acontecer o mais breve possivel. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Quanto a situacdo da entrada do Fratel, disse que as

Infraestruturas de Portugal comprometera-se corn o Municipio mas

vinha adiando a apresentacao do valor do projeto e da obra para que

a Camara pudesse avancar corn a sua execucao estabelecendo para o

efeito um protocolo, mas ainda nao estava fechado este processo.

Assim e aproveitando a presenca do Ministro das Infraestruturas, da

Ministra da Coesdo e do Secretario de Estado, na apresentacao feita

sobre o IC31, falou sobre este assunto e propos o agendamento de



uma reunido corn o Secretario de Estado, que ainda rid() foi marcada,

no sentido de haver aqui uma intervencao politica para tornar este

processo mais celere. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- No que dizia respeito a questdo colocada pelo membro Luis

Coutinho sobre os biorresiduos, o Municipio fizera uma candidatura

para aquisicao de materials, nomeadamente, contentores e materials

para distribuir a populacdo e para sessoes de esclarecimento e

motivacdo aos municipes para recolha dos biorresiduos. Esta foi

aprovada num valor inferior aquilo que tinha sido proposto pelo

Municipio, mas estava-se já a trabalhar no sentido de adquirir

todos os equipamentos para que em tempo oportuno e dentro daquilo

que eram os prazos legais, ou ate antes, estar-se em =dig-6es de

responder a este desafio. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Referindo-se a o questionado s o b r e a f a b r i c a d e producao d e

hidrogenio v e r d e , d i s s e q u e e s t a v a a a v a n c a r e a informacdo q u e

t i n h a e r a q u e t u d o e s t a v a a decorrer d e n t r o d o s p r a z o s previstos

pelo investidor. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Respondendo a q u e s t a ( ) d o m e m b r o P a u l o Roberto, d i s s e q u e e m

relacdo a CENTROLIVA, a questao politica já estava esgotada porque

d e p o i s d e t o d a s a s reunioes t i d a s corn varios m e m b r o s d o Governo,

e s t e problema ' a d o t e v e desenvolvimentos t a l v e z p o r existir, d e

alguma forma, uma limitacdo legal do ponto de vista da intervencao

politica. Por parte da intervencao das entidades fiscalizadoras nao

tern h a v i d o o s resultados expectaveis e a s s i m a C a m a r a Municipal

avancou para u m a p o s i c a o judicial. H o u v e t a m b e m u m a tentativa d e

negociacdo c o r n a e m p r e s a p a r a u m a resolucao amigavel p o n d o a s s i m

fim a estes processos desde que a empresa assumisse o compromisso

d e fazer os investimentos necessarios para resolver este problema,

so que esta vem adiando esta situacdo. No entanto, esta empresa nos
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dltimos dois ou tress meses ride estava a laborar, mas mesmo assim e

dado ao tempo decorrido, pensava que o esforco que a Camara

Municipal fez para resolver o problema de uma forma amigavel estava

esgotado e restava aguardar pelas decisoes judiciais. - - - - - - - - - - - - -

----0 membro Luis Coutinho referindo-se a situacao dos passaros

mortos, disse que tambem tinha tido conhecimento desta ocorrencia e

em relacao a realizacao de andlises aos mesmos e no seguimento da

resposta dada, Tido tinha sido a Camara Municipal a realiza-las

podendo assim ter sido feitas por outra entidade, considerando esta

situacao de alguma gravidade, nao so pela mortandade dos passaros

mas tambem e ai a importancia de se saber o resultado das andlises,

ser provocada pela utilizacao muito intensiva de pesticidas e esta

que era uma questa° de fundo que teria que ser analisada e

salvaguardar a forma como certos investimentos, que a partida

podiam parecer muito interessantes, depois assim nao o era, tanto

para os municipios como para a populacao em geral, dando como

exemplo as culturas intensivas e super intensivas. Sabia que as

Camaras Municipais nao tinham competencia ou interferencia direta

na autorizacao desses projetos, por serem da competencia do

Ministerio da Agricultura, mas tinham capacidade para perceberem

que nao era bom ultrapassar certos limites com estas culturas.

----Em seguida referiu o problema dos odes abandonados ou

selvagens que nos dltimos meses tern vindo a atacar os rebanhos corn

cada vez mais frequencia, principalmente na zona da Charneca,

Salgueiral, Coxerro e Acafal, dizendo que nao poderiam ser os

proprietaries dos rebanhos a perder noites a espera do ataque dos

mesmos, considerando este um problema muito grave devido a sua

recorrencia. Para alem dos prejuizos dos produtores era tambem o do

sofrimento dos animais. As autoridades e a Camara Municipal, quando



chamadas, comparecem para montar armadilhas para capturar os caes,

o que tern vindo a acontecer, mas considerava que deveria ser feito

algo mais ao nivel da intensificacdo da captura dos animais e na

coordenacao entre os diversos organismos ligados a esta

- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por se referir

a. mortandade dos passaros dizendo que concordava e compartilhava as

mesmas preocupac6es, no entanto 'ado poderia dar mais informacoes

porque na realidade a Autarquia nao tinha tido conhecimento desta

ocorrencia, mas rid() colocava de parte, caso venha a ter

conhecimento do caso ou de outros casos identicos, de atuar em

conformidade. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Em relacao a. questdo dos caes vadios, disse que este era um

problema gravissimo e que realmente havia muitas entidades corn

responsabilidade nesta area, mas quem de facto acabava por dar

resposta era a Camara Municipal. Mais informou que a Autarquia tern

vindo a tentar resolver, de alguma forma, este problema corn a

esterilizacdo dos animais e corn o reforco da capacidade operacional

dos servico, deixando uma palavra de compreensdo e compromisso da

Camara Municipal de que por parte desta, tentar fazer tudo o que

estaria ao seu alcance e que dentro das limitac6es existentes,

reforcar a capacidade para dar resposta a este problema. - - - - - - - - - -

- --- 9- Period() de intervencao do pfiblico nos termos do artigo 21°

do Regimento; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Nao havendo intervene-6es neste ponto, o Presidente da

Assembleia Municipal deu por terminada a presente sessao, as vinte

e duas horas e dela se lavrou a presente ata, que depois de lida e

julgada con vai serlassinada pelos membros da mesa.
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As Nagoes Unidas aprovaram, por 141 votos a favor e apenas 7 contra, uma resolugao em que pedem as
partes em conflito na guerra da Ucrania e a comunidade internacional o empenho na procura de formas
de mediar a paz: o fim da guerra fortaleceria a paz e seguranga internacionais.
Pede tambem que a RUssia retire as suas tropas do territOrio ucraniano e deplora as consequencias
humanitarias causadas pela agress5o, com destaque para os ataques as infraestruturas civis e o crescente
nUmero de vitimas.
Aponta ainda os efeitos da guerra na seguranga alimentar, energetica e nuclear, pedindo uma solucao
imediata em conformidade com os principios previstos na Carta da ONU.
0 documento reafirma o compromisso com a soberania, independencia, unidade e integridade territorial
da Ucrania dentro das suas fronteiras reconhecidas internacionalmente e pretende que os atores de
crimes de guerra enfrentem processos internacionais.

Considerando que, segundo as Nagoes Unidas,
- a Russia cometeu crimes de guerra na Ucrania corn provas de atrocidades, bombardeamento de
populagoes civis, torturas e grande nUmero de execugoes;
- foram encontradas provas de crimes de guerra na Ucrania;
- parte dos corpos exumados em valas comuns apresentam sinais de tortura;
- foram cometidos atos de terror contra a populag5o civil, corn tortura, assassinatos, agressoes sexuais
ou deslocagoes e transporte forgados de ucranianos "a escala massiva", com destino ao que poderao vii
a ser considerados "campos de concentrag5o".

Propose -se,
- condenagao da invasao da Ucrania pela RUssia e de solidariedade corn o povo ucraniano;
- o apelo a Federagao Russa para cessar a ocupag5o do territorio ucraniano e a imediata reposick do
Direito Internacional;
- o fim dos massacres, violagOes, torturas e assassinatos de civis.

Posto isto, propoe-se o envio da moga'o as embaixadas da Russia e da Ucrania e a representacao da ONU
em Portugal.

Finalmente, em memoria das vitimas e das atrocidades cometidas contra o povo ucraniano, pedimos a
esta Assembleia urn minuto de silencio.

Vila Velha de Rociao, 24 de Fevereiro de 2023

Os membros da Assembleia Municipal da coligac5o "NOVO RUMO — PPD/PSD.CDS/PP"
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